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“No podemos permitirnos otro fracaso”, afirma el 
Dr. Christou. “¿Cuántos años más pasarán, cuántas 
COP más y cuántas vidas más se verán afectadas 

–o se perderán– antes de que se decidan y apliquen 
medidas concretas?”. 
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EEditorial

ÁLVARO LACASTA S.J.
DIRECTOR NACIONAL DE LA RED MUNDIAL 
DE LA ORACIÓN DEL PAPA. VENEZUELA

           X L L L X

Para contemplar el misterio de Navidad necesitamos, sobre 
todo, simplicidad para asombrarnos ante su mensaje. Capa-
cidad de asombro y mirada de niño son los medios necesarios 
para gustar el anuncio lleno de alegría de esta Noche Santa. 
Y esta alegría tiene una motivación clara: el nacimiento de 
un niño, Salvador universal, que trae motivos de esperanza 
para todos, que son paz, justicias y salvación. Y ¿qué signos 
cualifican a este niño? La debilidad, la pobreza, la importan-
cia y la humildad, cosas que el mundo ha rechazado siempre 
y que, por el contrario, ha hecho propias el Hijo de Dios.

Con la venida de Jesús las falsas seguridades de los hom-
bres han zozobrado, porque Dios ha elegido no a los fuertes 
ni los sabios, ni a los poderosos de este mundo, sino a los 
débiles, a los pequeños, a los necios, a los últimos: han ele-
gido “un niño acostado en un pesebre” (Lc 2,7.13.16); “Dios 

«Dios ha elegido a los locos del mundo
para humillar a los sabios. Dios ha elegido

a los débiles del mundo para humillar a los fuertes»
(Cor. 1,27)
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ha elegido a los locos del mundo para humillar a los sabios. 
Dios ha elegido a los débiles del mundo para humillar a los 
fuertes” (cf 1 Cor 1,27; Mt 11,26), pobre, marginado y des-
estimado. Precisamente sobre esta pobreza se despliega el 
esplendor del mundo del Espíritu, mientras nosotros esta-
mos complicados en dramas de conciencia, porque nos tien-
ta seguir principios de fuerza, de poder, de violencia. El niño 
de belén nos dice que el milagro de la paz de la Navidad es 
`posible para aquellos que acogen sus dones.

A esta luz el acontecimiento de esta noche no es solo una 
fecha para conmemorar, sino evento capaz, también hoy, de 
contagio y de transformación, porque el Hijo de Dios ha traí-
do su paz, distinta de la pax agustua, y es el fundamento de 
la “civilización del amor”. ¿Somos capaces de vivir el miste-
rio?

Álvaro Lacasta, s.j.
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Por las personas 
con discapacidad

“Oremos para que las personas con discapacidad 
estén en el centro de atención de la sociedad, y 
que las instituciones promuevan programas de 

inclusión que potencien su participación activa” 

MENSAJE PARA EL DÍA INTERNACIONAL DE LAS 
PERSONAS CON DISCAPACIDAD 

Francisco, 3 de diciembre de 2020 

1. La amenaza de la cultura del descarte

En primer lugar, la «lluvia», los «ríos» y los «vientos» que ame-
nazan la casa pueden ser identificados con la cultura del 
descarte, difundida en nuestro tiempo (cf. Exhort. ap. Evan-
gelii gaudium [EG], 53). Para dicha cultura, «partes de la hu-
manidad parecen sacrificables en beneficio de una selección 
que favorece a un sector humano digno de vivir sin límites. 
En el fondo no se considera ya a las personas como un valor 
primario que hay que respetar y amparar, especialmente si 
son pobres o discapacitadas» (Carta enc. Fratelli tutti [FT], 
18). Esa cultura afecta principalmente a los sectores más 
frágiles, entre los que se encuentran las personas con disca-
pacidad. 

INTENCIONES DE ORACIONES 
DEL SANTO PADRE CONFIADAS A 

LA RED MUNDIAL DE ORACIÓN
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En los últimos cincuenta años se han dado pasos impor-
tantes, tanto en el ámbito de las instituciones civiles como 
de las realidades eclesiales. La conciencia de la dignidad de 
cada persona ha aumentado, lo que ha llevado a tomar de-
cisiones valientes para la inclusión de cuantos padecen una 
limitación física y/o psíquica. Sin embargo, todavía sub-
sisten en el sustrato cultural demasiadas expresiones que 
contradicen de hecho este enfoque. Debido también a una 
mentalidad narcisista y utilitarista, se constatan actitudes 
de rechazo que conducen a la marginación, sin considerar 
que, inevitablemente, la fragilidad pertenece a todos. 

En realidad, hay personas con discapacidades incluso 
graves que, aun con gran esfuerzo, han encontrado el ca-
mino hacia una vida buena y rica de significado, como hay 
muchas otras “normalmente dotadas”, que sin embargo es-
tán insatisfechas, o a veces desesperadas. “La vulnerabili-
dad pertenece a la esencia del ser humano” (cf. Discurso a 
los participantes del Congreso “La catequesis y las personas 
con discapacidad”, 21 octubre 2017). 

Por lo tanto, es importante, especialmente en este Día, 
promover una cultura de la vida, que afirme continuamente 
la dignidad de cada persona, en particular en defensa de los 
hombres y mujeres con discapacidad, de cualquier edad y 
condición social. 

2. La «roca» de la inclusión 

Por esta razón, una primera «roca» sobre la que se deba edi-
ficar nuestra casa es la inclusión. Aunque a veces se abusa 
de este término, sigue siendo actual la parábola evangélica 
del Buen Samaritano (cf. Lc 10,25-37). De hecho, a menu-
do nos encontramos en el camino de la vida con personas 
heridas, que en ocasiones llevan precisamente los rasgos de 
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la discapacidad y la fragilidad. «La inclusión o la exclusión 
de la persona que sufre al costado del camino define todos 
los proyectos económicos, políticos, sociales y religiosos. En-
frentamos cada día la opción de ser buenos samaritanos o 
indiferentes viajantes que pasan de largo» (FT, 69). 

La inclusión debería ser la «roca» sobre la que las institu-
ciones civiles construyan programas e iniciativas, para que 
nadie quede excluido, especialmente quienes se encuentran 
en mayor dificultad. La fuerza de una cadena depende del 
cuidado que se dé a los eslabones más débiles. 

 Respecto a las instituciones eclesiales, reitero la exigen-
cia de disponer de instrumentos adecuados y accesibles para 
la transmisión de la fe. Además, deseo que se pongan a dis-
posición de quienes los necesitan, en cuanto sea posible gra-
tuitamente, incluso a través de las nuevas tecnologías, que 
han demostrado ser tan importantes para todos en este pe-
ríodo de pandemia. Asimismo, aliento a que exista una for-
mación ordinaria para sacerdotes, seminaristas, religiosos, 
catequistas y agentes de pastoral, sobre la relación entre la 
discapacidad y el uso de instrumentos pastorales inclusivos. 

Que las comunidades parroquiales se comprometan a 
que se desarrolle en los fieles el estilo de acogida hacia las 
personas con discapacidad. Crear una parroquia plenamen-
te accesible requiere no sólo que se eliminen las barreras 
arquitectónicas, sino que los parroquianos asuman sobre 
todo actitudes y acciones de solidaridad y servicio hacia las 
personas con discapacidad y hacia sus familias. El objetivo 
está en que lleguemos a dejar de hablar de “ellos” y lo haga-
mos sólo de “nosotros”. 

3 de diciembre de 2022 – Día Internacional de las 
Personas con Discapacidad
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La discapacidad es un término 
muy relativo. Se puede incluso 
decir que todos somos disca-
pacitados de una u otra forma, 
porque tenemos limitaciones 
físicas, psíquicas y sociales. 
No todos pueden desplazar-
se rápidamente o dar grandes 
saltos; no todos entienden per-
fectamente lo que se les dice o 
lo que leen; no todos tienen un 
buen trato con las personas a 
su alrededor. Todo eso son li-
mitaciones que podríamos lla-
mar también discapacidades. 
El paso de los años va llevando 
a todos a disminuciones físicas 
(desplazarse en silla de ruedas, 
necesitar ayuda para levantar-
se), psíquicas (reducir los cam-
pos de interés, no querer tra-
bajar después de la jubilación, 
no entender lo que para otros 
es obvio), y sociales (descuidar 
las amistades, ver defectos en 
todos, estar todo el día prendi-
do del celular). Todo ello mues-

tra la vulnerabilidad del ser 
humano.

¿Son discapacidades? No, son 
limitaciones, pero la sociedad 
distingue poco entre unas y 
otras, porque sólo mira lo que 
puede producir dinero, y en-
tonces los discapacitados no 
sirven, no interesan, se des-
cartan.  

 La dignidad del ser humano 
no depende de lo que produz-
ca. Es más: si produce mucho 
dinero a través del engaño, el 
robo, el abuso de poder, él mis-
mo se priva de su dignidad. 
Sale en los medios, lo adulan, 
lo envidian, pero en el fondo lo 
desprecian como ser humano. 
La comunidad cristiana viva, 
que sigue a Jesús con alegría 
y agradecimiento, ayuda a las 
personas con discapacidades 
fuertes, las integra en grupos 
de reflexión y acción evangé-
licos, las llevan a centros es-
colares para que hablen a los 

PCOMENTARIO PASTORAL
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niños, les ayudan a inventar, a 
proponer, a actuar. 

El Papa Francisco utiliza el tér-
mino de “roca” para esta inclu-
sión, es decir, un suelo firme, 
un apoyo seguro, una confianza 
inquebrantable. Esto lo pueden 
hacer las instituciones civiles, 
que pueden incluir a discapa-
citados físicos en las escuelas, 
en los consejos municipales, 
donde se discuten temas de in-
terés colectivo a los que ellos 
pueden aportar su enfoque. La 
Iglesia puede estimular a las 
parroquias a que inviten a los 

discapacitados a incorporarse 
a tantos grupos de oración y de 
celebraciones religiosas, inclu-
so a las catequesis. Lo mismo 
puede pedirse a las congrega-
ciones religiosas y a los laicos 
comprometidos. Es un enfo-
que nuevo y atrevido el que se 
nos pide a todos, este mes de 
diciembre. Roguemos, pues, 
para que venzamos los prejui-
cios y nos acerquemos con fe, 
esperanza y amor a tantos que 
saben que pueden mejorar con 
nuestra ayuda y oración.

P. F. Javier Duplá SJ
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¿Qué nos jugamos
en la COP 28?

Entre el 30 de noviembre y el 12 de diciembre tendrá lugar 
en Dubai la Conferencia de las Partes (COP) número 28 de 
Naciones Unidas sobre cambio climático. En la agenda está 
hacer balance del Acuerdo de París, avanzar en una transi-
ción energética justa, impulsar la financiación climática y 
lograr una COP más inclusiva.

Somos conscientes de las dificultades que entraña poner 
de acuerdo a estados con intereses opuestos, economías di-
versas y niveles de desarrollo distintos, pero algunas COP 
han alumbrado importantes compromisos, como la 16 de 
Cancún, en la que se acordó movilizar fondos desde los paí-
ses desarrollados para ayudar a las regiones en desarrollo, 
o la COP21, cuando se aprobó el Acuerdo de París que com-
prometía a mantener el aumento de la temperatura por de-
bajo de los 2º C con respecto a los niveles preindustriales.

En la COP 26 de Glasgow se acordó reforzar los mecanis-
mos de transparencia en el grado de cumplimiento de países 
y empresas y, bajo ese espíritu, Siemens ha elaborado el es-
tudio The Great Divide on The Path to Net Zero entre 1.400 
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ejecutivos de todo el mundo. El informe revela que menos 
del 50% de las organizaciones espera cumplir sus objetivos 
climáticos en 2030 y que la mayoría cree que existe una 
preocupante falta de alineación y una lenta progresión en la 
transición hacia un modelo descarbonizado en la energía, la 
movilidad y los edificios.

Entre otras conclusiones, este informe pone de manifies-
to la necesidad de actuar con urgencia para evitar las con-
secuencias desastrosas de la inacción e insta a aprovechar 
las tecnologías disponibles y el potencial de la digitalización 
como palancas para lograr una transición inteligente y sos-
tenible.

Uno de los principales desafíos en este proceso pivota so-
bre la energía, ya que casi tres cuartas partes de las emisio-
nes mundiales provienen de su producción, uso y transporte.

En la descarbonización del sistema energético mundial, 
se estima que se necesitarán unos 275 billones de dólares 
para realizar los cambios necesarios en generación, distri-
bución y consumo. Las autoridades reguladoras, junto con 
los propietarios de activos e inversores, son los responsables 
directos de impulsar esta transición, sin olvidar que las em-
presas, los políticos y los ciudadanos también deben asumir 
su parte de responsabilidad.

Asimismo, las ciudades desempeñan un papel clave en la 
lucha contra las emisiones de la movilidad. En España, por 
ejemplo, existen grandes asignaturas pendientes, como la 
ausencia de una sólida red de infraestructuras de recarga 
para vehículos eléctricos, algo que frena la adopción gene-
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ralizada de tecnologías más limpias. Sin embargo, debemos 
tener claro que no hay marcha atrás en este proceso, ya que 
la inmensa mayoría de los fabricantes de automóviles se ha 
comprometido a ser neutral en carbono en 2050, algunos 
incluso antes, y están acelerando la electrificación de sus 
plantas.

El reto de este sector en nuestro país es transformarse 
hacia un modelo de producción en el que la batería gane im-
portancia frente al motor sin perder la posición hegemónica 
como segundo productor europeo y noveno mundial. Tam-
bién se han dado pasos regulatorios importantes, como la 
reciente publicación del Real Decreto 450/2022, por el que 
se modifica el Código Técnico de la Edificación para obligar a 
instalar un número mínimo de cargadores en edificios nue-
vos y en los ya existentes de determinado tamaño.

No obstante, existen aún enormes barreras en el ámbito 
de la edificación para mejorar la eficiencia energética. El foco 
debe ponerse en los sistemas de calefacción y refrigeración 
y aprovechar las soluciones ya existentes para incrementar 
el rendimiento sin necesidad de grandes inversiones. La in-
teligencia artificial, la realidad virtual y las redes móviles 5G 
son tecnologías que ayudan a generar un impacto notable en 
la eficiencia energética de edificios.

En cuanto a las empresas, se enfrentan a una creciente 
presión para descarbonizar sus modelos de negocio, activos 
e infraestructuras. Aunque casi la mitad tiene objetivos para 
las emisiones de Alcance 1 y 2, solo el 40% cree probable 
cumplir dichos objetivos para el próximo año y el 44% espe-
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ra hacerlo en 2030. Es destacable observar que la confianza 
en los objetivos de descarbonización se correlaciona direc-
tamente con las perspectivas de crecimiento de la compa-
ñía. Para situar esta realidad en contexto, hay que tener en 
cuenta que la UE pretende reducir las emisiones un 55% de 
aquí a 2030 y ser neutra en 2050.

En resumen, la descarbonización es un reto global que 
requiere una acción concertada si tenemos en cuenta que la 
demanda global de energía se va a triplicar de aquí a 2050. 
Aunque los avances son demasiado lentos, es fundamental 
que las organizaciones, gobiernos y ciudadanos actúen ya 
para mitigar los efectos. Por ello, la colaboración y la digi-
talización son fundamentales para allanar el camino y solo 
mediante la adopción de tecnologías innovadoras podremos 
lograr una transición exitosa que aporte un mayor bienestar 
social.

En definitiva, la apuesta por la sostenibilidad no solo es 
rentable socialmente, también económicamente y eso es algo 
que debe ser asumido de pleno por los países que asistirán 
a la COP 28 y a las siguientes para así concienciarse y con-
cienciar sobre la urgencia de cumplir los compromisos. Nos 
jugamos mucho, pero aún estamos a tiempo.
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En la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio 
Climático los países miembro avanzarán en las negociacio-
nes que den respuesta a la actual crisis climática global. La 
falta de acción pone en riesgo la sustentabilidad del planeta 
y la vida de millones de personas.

La Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio 
Climático, conocida como COP28, se lleva adelante en Dubai 
del 30 de noviembre al 12 de diciembre de 2023.

El programa temático de la COP28 girará en torno a la re-
ducción inmediata de producción de carbón, petróleo y gas, 
y la triplicación de la capacidad de energía renovable (eólica, 
solar, hidráulica y geotérmica) para el 2030.

Frente a los récords de las temperaturas a nivel mundial 
y los fenómenos temporales extremos que se producen en di-
versas regiones del mundo, se debe trazar un plan de acción 
que proteja la vida de las personas y la continuidad de los 
ecosistemas.

¿Qué es una COP?

Las siglas COP, en inglés, significan “Conferencia de las Par-
tes” y remite a la cumbre anual que realiza la Convención 
Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático 

COP 28:
la falta de acción climática 

amenaza la salud
de las personas
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(CMNUCC) donde se reúnen 196 países, más la Unión Euro-
pea.

Las COP son sesiones donde se toman decisiones por con-
senso de las 197 Partes que integran la CMNUCC, en relación 
a una agenda que se debe acordar y aprobar por las mismas.

La primera reunión de la COP se celebró en Berlín, Ale-
mania, en marzo de 1995. Por ello, la sesión de este año, que 
se celebra en los Emiratos Árabes Unidos, es la número 28 
(COP28).

COP28: más fracasos no son opción para las 
comunidades vulnerables

Se está haciendo muy poco para proteger a las personas más 
vulnerables contra los impactos negativos del cambio climá-
tico. Los líderes mundiales reunidos en Dubai para la COP28 
deben tomar medidas urgentes para proteger la salud de las 
comunidades más afectadas.

“Las personas más vulnerables del mundo están pa-
gando con su salud y sus vidas por un problema que ellos 
no crearon”, afirma el Dr. Christos Christou, presidente in-
ternacional de nuestra organización.

“Es a la vez absurdo y trágico que quienes son los 
menos responsables de las emisiones que generan la 
emergencia climática tengan que sufrir las consecuen-
cias. Esto demuestra que no sólo estamos en una crisis 
climática, sino también en una crisis de humanidad y 
solidaridad”, agrega. 

La emergencia climática es una emergencia sanitaria y 
humanitaria. Los severos efectos del cambio climático en la 
salud ya están afectando a personas en todo el mundo y se 
prevé que aumenten con el tiempo a medida que siga subien-
do la temperatura del planeta.
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COP28: el incumplimiento de los acuerdos 
internacionales afecta la salud de las personas.

Trabajamos en muchos de los entornos más vulnerables al 
clima del mundo y tratamos de primera mano a pacientes 
que experimentan los impactos del cambio climático en su 
salud.

En 2023, hemos sido testigos y respondimos a las con-
secuencias de tales eventos, incluidas inundaciones gene-
ralizadas en Sudán del Sur, ciclones severos en Myanmar, 
Madagascar y Mozambique, y calor implacable y sequías 
prolongadas que han llevado a millones de personas al borde 
de la hambruna en el Cuerno de África.

También hemos respondido a múltiples brotes simultá-
neos de cólera en varios países y a tasas alarmantemente 
altas de dengue en todo el continente americano. La combi-
nación mortal de malaria y desnutrición ha mantenido nues-
tras salas de pediatría llenas en todo el Sahel, incluido el 
este de Chad, donde la gente huyó del terrible conflicto en 
Sudán.

“Este no es un proble-
ma futuro; está sucedien-
do ahora. Lo vemos en 
nuestras salas de espera”, 
afirma el Dr. Christou. “Y 
esto está sucediendo por-
que el liderazgo político 
global no ha cumplido sus 
compromisos de frenar 
las emisiones ni sus pro-
mesas de ayudar a los países más afectados a adaptarse”.
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Mientras las partes participantes en la Conferencia hacen 
balance de los avances para alcanzar los objetivos climáti-
cos, ya está claro que la falta de acción climática ha puesto 
en gran riesgo la salud de las personas. No lograr limitar el 
calentamiento global a 1.5 grados centígrados es una ame-
naza existencial para muchas personas en los contextos hu-
manitarios en los que trabajamos.

COP 28: Exigimos una responsabilidad efectiva de las 
Partes

Las comunidades y países más afectados han solicitado re-
petidamente, pero sin respuesta, el apoyo que necesitan para 
hacer frente a las consecuencias del cambio climático.

Necesitan un compromiso real para reducir las emisiones 
de gases de efecto invernadero y necesitan apoyo financiero 
y técnico concreto.

Estas comunidades precisan ver una acción climática 
que iguale la escala de la emergencia climática. El mundo 
no puede seguir observando cómo las crisis humanitarias 
se vuelven más graves y las personas más vulnerables del 
mundo siguen soportando las consecuencias.

“No podemos permitirnos otro fracaso”, afirma el Dr. 
Christou. “¿Cuántos años más pasarán, cuántas COP más 
y cuántas vidas más se verán afectadas –o se perderán– 
antes de que se decidan y apliquen medidas concretas?”
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Hemos presenciado el 7 de octubre un acto terrorista contra 
Israel, perpetrado por el brazo armado del grupo Hamas de 
la Franja de Gaza, que es también una forma convencional 
de organización civil de la sociedad que administran. La ven-
ganza del Estado sionista de Israel, dirigida por B. Netan-
yahu, está siendo tan asimétrica y desproporcionada que, 
según la misma ONU, representa un verdadero genocidio del 
pueblo palestino de la Franja de Gaza con muerte de miles 
de niños inocentes, de civiles y destrucción de gran parte de 
las casas. Se ha vuelto un Estado terrorista. 

Crece por todo el mundo una ola de fundamentalismo, 
asociado al terrorismo y, en su forma extrema, al genocidio. 

Comencemos con el fundamentalismo. El fundamentalis-
mo no es una doctrina sino una forma excluyente de ver la 
doctrina. El fundamentalista está absolutamente convencido 
de que su doctrina es la única verdadera y todas las demás, 
falsas. No teniendo éstas derechos, pueden y deben ser com-
batidas. Cuando alguien se considera portador de una ver-

FUNDAMENTALISMO, FUNDAMENTALISMO, 
TERRORISMO,GENOCIDIOTERRORISMO,GENOCIDIO
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dad absoluta no puede tolerar otra verdad y su destino es la 
intolerancia que degenera en desprecio del otro, agresividad 
y eventualmente guerra.

Es lo que ocurre con una parte del judaísmo llamada sio-
nismo, que pretende un Estado solo de judíos. Este dice que 
la tierra de Palestina fue entregada por Dios a los judíos y es-
tos tendrían derecho a un estado exclusivamente de ellos. En 
función de eso, ocupan las tierras de la Cisjordania, expul-
san a sus habitantes árabes, quitándoles sus casas y todo 
lo que tienen dentro. El sueño del sionismo-raíz se propone 
crear un estado judío del tamaño del de los tiempos del rey 
David. Una parte de los palestinos y de los árabes de la re-
gión creen tener un derecho secular y rechazan reconocer a 
Israel como Estado, por ser usurpador. Declaran el propósito 
de defender y recuperar sus tierras expropiadas y para eso 
se arman y realizan actos de violencia, llegando al terror, 
como respuesta al terror que ellos sufren por parte de los 
radicales judíos desde hace 75 años.

¿Cuáles son las características del terrorismo? Lo singu-
lar del terrorismo consiste en la ocupación de las mentes. 

En las guerras no bastan 
los bombardeos aéreos, como 
podemos ver en los centena-
res de raids aéreos israelíes. 
Es preciso ocupar el espacio 
físico para imponerse efectivamente. Así fue en Afganistán y 
en Irak y ahora en la Franja de Gaza por parte del ejército is-
raelí. En el terror, no. Basta con ocupar las mentes con ame-
nazas que producen miedo, internalizado en la población y 
en el gobierno. Los norteamericanos ocuparon físicamente 
el Afganistán de los talibanes y el Irak de Saddam Hussein, 

Lo singular del terrorismo 
consiste en la ocupación 

de las mentes 
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pero Al-Qaeda ocupó psicológicamente las mentes de los nor-
teamericanos. Osama Bin Laden, que entonces estaba to-
davía vivo, el día 8 de octubre de 2001 afirmó: “A partir de 
ahora, los Estados Unidos nunca más tendrán seguridad, 
nunca más tendrán paz”. 

Para dominar las mentes por el miedo al terrorismo se 
sigue la siguiente estrategia:   

(1) los actos tienen que ser  espectaculares, en caso con-
trario, no causan una conmoción generalizada; 

(2) aunque odiados, deben provocar estupefacción por la 
sagacidad empleada; 

(3) deben sugerir que fueron minuciosamente preparados;

(4) deben ser imprevistos para dar la impresión de ser in-
controlables; 

(5) los autores deben permanecer anónimos (usar másca-
ras) porque cuanto más sospechosos, mayor el miedo; 

(6) deben provocar miedo permanente; 

(7) deben deformar la percepción de la realidad: cualquier 
cosa diferente puede configurar el terror. Un árabe en un 
avión fácilmente es visto como terrorista y son alertadas las 
autoridades. Después, se ve que era un simple ciudadano.

Formalizando: terrorismo es toda violencia espectacular, 
practicada con el propósito de ocupar las mentes con miedo y 
pavor. Además de la violencia, lo que se busca es su carácter 
espectacular, capaz de dominar las mentes de todos. 

De modo general, el terrorismo es la guerra de los débiles, 
de los siempre dominados y humillados. En el límite, como 
actualmente en la Franja de Gaza, no les queda otra alterna-
tiva sino resistir y cometer actos de violencia. La resiliencia 
tiene sus límites.
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Tememos que, después de esta violencia genocida de Israel 
en la Franja de Gaza segando la vida de tantas víctimas ino-
centes, especialmente miles de niños y de mujeres (el 68%) 
y también de civiles, sucedan actos de terror contra los ju-
díos o irrumpa un antisemitismo, semitismo que no debe ser 
identificado con el sionismo-raíz. 

Dios nos libre de este horror que suscita el espíritu de 
venganza y la espiral de la violencia asesina.

Dada la virulencia que los países militaristas aplican a 
quienes se oponen a ellos, especialmente  representados por 
los estadounidenses, es de temer) que el terrorismo se vuel-
va una expresión permanente en muchos países dominados. 
El terrorismo no nace por sí mismo. Es la explosión de una 
dominación y humillación tan desenfrenadas (violencia pri-
mera) que los que las sufren no ven otra alternativa sino re-
belarse, algunos hacerse hombres-bomba y practicar actos 
de terror (violencia segunda).

La respuesta de los países dominadores es responder de 
forma más violenta todavía, haciendo guerras híbridas y ab-
solutamente asimétricas con las armas más modernas, ma-
tando indiscriminadamente, arrasándoles a los dominados 
sus casas y cometiendo verdaderos genocidios, asesinando a 
niños y personas mayores que no tienen nada que ver con la 
guerra, destruyendo templos, hospitales, escuelas y centros 
de cultura. No es una guerra del fuerte contra el débil, sino 
crímenes de guerra y un genocidio real por parte del fuerte.

Leonardo Boff
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DIOS NOS HA TOMADO
LA DELANTERA

Hay que tener confianza en Dios, hermano/a,
pues Él ha confiado en nosotros.
Hay que tener fe en Dios,
pues Él ha creído en nosotros.
Hay que dar crédito a Dios,
que nos ha dado crédito a nosotros.
¡Y qué crédito!
¡Todo el crédito!
Hay que poner nuestra esperanza en Dios
puesto que Él la ha puesto en nosotros.
Singular misterio, el más misterioso:
¡Dios nos ha tomado la delantera!

Así es Él, hermano/a, así es Él.
Se le desborda la ternura por los poros,
nos alza hasta sus ojos, nos besa,
nos hace mimos, cosquillas y guiños,
y sueña esperanzas para nosotros
más que las madres más buenas y apasionadas.

Dios ha puesto su esperanza en nosotros. Él 
comenzó.
Él esperó que el más pecador y fariseo de 
nosotros
trabajara al menos un poco por sus hermanos,
un poco, muy poco.
Él esperó en nosotros,
¿y nosotros no vamos a esperar en Él?

22
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Dios nos confió a su Hijo,
nos confió su hacienda,
su Buena Noticia,
y aún su esperanza misma,
¿y no vamos a poner nosotros
nuestra esperanza en Él?

Hay que tener confianza en la vida
a pesar de lo mal que nos dicen que está todo.
Hay que tener esperanza en las personas, 
¡en todas!
Sólo en algunas hasta los fariseos y necios la 
tienen.
Hay que confiar más en Dios
y echarnos en sus brazos y descansar en su 
regazo.

Hay que esperar EN Dios.
Mejor: hay que esperar A Dios.
Y si todo esto ya lo haces y gozas,
una cosa te falta todavía:
¡Hay que esperar CON Dios!

Florentino Ulibarri
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ADVIENTO:
para la lectura
espiritual

Cuando el Hijo vino a los suyos, estos no lo recibieron. El 
“patriotismo” del pueblo elegido debería consistir en la fe en 
Dios y su Palabra, y, por lo tanto, en su nueva palabra. Pero 
el Verbo encarnado no encontró esa fe. Aquel pueblo había 
regulado, desde hacía mucho, su propia relación con Dios. 
Pensando que no había que cambiar nada. Le parecía que 
su alianza con Dios era una razón para no dejarle acercarse 
más, y que su obediencia de antaño le dispensaba ahora de 
escucharle más de cerca lo que Dios quería decirle.

El Hijo no encontró ya fe en el pueblo que creía en el padre, 
porque era ya demasiado “creyente”. Sin embargo, encontró 
esta fe en un centurión de los ejércitos paganos que ocupa-
ban el país. El que todo lo sabe desde siempre se admiró. 
Durante toda su vida esta admiración permaneció en el co-
razón del Hijo del hombre y también la conmoción respecto a 
muchos que parecen estar fuera y están dentro, y otros que, 
nacidos ciudadanos del Reino, serán arrojados a las tinie-
blas exteriores. Y es que la fe sin condiciones con frecuencia 
brota más fácilmente del corazón de los “no creyentes” que 
del corazón de aquellos creyentes ortodoxos de toda la vida, y 
el cielo encuentra la penitencia sincera más en los pecadores 
que en los que piensan que no necesitan penitencia (K. Rah-
ner, Glaube, der die Erde liebt, Friburgo 1971).
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ADVIENTO:
esto es vigilar

Una pregunta seria. Vigilar ¿Qué significa para Cristo? Es-
tar vigilantes. No se trata solamente de creer, sino de estar 
alerta. ¿Sabéis lo que significa esperar a un amigo, esperar 
que llegue cuando se retrasa? ¿Estar ansiosos por algo que 
puede suceder o no? Vigilar por Cristo se asemeja algo a todo 
esto. Vigilar con Cristo es mirar hacia delante sin olvidar el 
pasado. No olvidar lo que ha sufrido por nosotros es perder-
nos en contemplación atraídos por la grandeza de la rendi-
ción. Es renovar continuamente en el propio ser de la pasión 
y agonía Cristo. Es revestirse con gozo del manto de aflicción 
que Cristo quiso llevar y luego dejarlo subiendo al cielo. Es 
separación del mundo sensible y vivir en el mundo invisible 
con el móvil de que Cristo vendrá como dijo. Es deseo afec-
tuoso y agradecido de esta segunda venida de Cristo: esto es 
vigilar (J.H. Newman. Diario spirituale e meditazioni).
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PARA ANUNCIAR LA NAVIDAD

Éste es el tiempo de Dios-con-nosotros,
del calor en el corazón y en los hogares
y de la ternura desbordada.

Es el tiempo de la infancia recobrada,
de la madurez adulta
y de las promesas cumplidas.
¡Tiempo del misterio encarnado!

Es tiempo de cartas y abrazos,
de encuentros y familias unidas,
de treguas y años nuevos.

Pero es un tiempo de temporada:
nos invita a juntarnos,
para salir a calles, plazas y mercados;
a manifestarnos, a ser epifanía.

Es tiempo de paz y alegría,
de murallas abiertas y estrellas 
luminosas;
de lloros, despojos y vida 
desvalida.

Es también nuestro tiempo,
el tiempo de todos, sin 
excluidos,
pues todos somos hijos, hijas.

26
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TÚ ERES
Tú eres

la brisa que alienta todas mis horas,
la lluvia que empapa mis células,

la luz que ilumina mi caminar,
el fuego que acrisola mi vida entera.

La nube que nos acompaña de día y de noche,
la roca de manantiales de agua limpia y fresca,
el perfume que penetra por todas las rendijas,

el techo que nos cobija de toda inclemencia,
eres Tú.

Tú,
tienda de lona en el desierto;

flor que florece todas las primaveras;
campo de cultivo, tierra mullida;

aljibe comunal a la vera del camino.

La mano que sostiene,
la sonrisa que relaja,
el rostro que serena,
el regazo que acoge,

Tú.

Tú has puesto en lo más íntimo de mi ser
el anhelo de vivir y gozar,

el deseo de abrir mi corazón,
de contemplar la amplitud del mundo,

de conocerte más y más,
de estar en silencio... contigo.

Florentino Ulibarri

27
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SOLIDARIDAD: 
en un israelí 

pulsa un
corazón palestino

Estamos en medio de un conflicto profundamente despro-
porcionada entre Israel y Hamas, con actos de terrorismo en 
Israel cometidos por un grupo de Hamas el día 7 de octubre 
y la consecuente represalia por parte del gobierno de Israel, 
dirigida por el sionista Benjamin Netanyahu, tan violenta 
que ha sido denunciada como un genocidio. Han matado 
hasta la fecha (30/10) a 3345 niños y niñas, 2060 mujeres 
y más de ocho mil civiles heridos. Después de bombardeos 
de saturación, que arrasaron los centros principales y cien-
tos de viviendas palestinas, el ejército de Israel inició una 
peligrosa invasión por tierra de la Franja de Gaza. Como es 
sabido, en estos casos se produce un número incalculable 
de víctimas en ambos lados. Hay los que desesperan de su 
fe en un Dios justo y bueno (“Señor, ¿dónde estás? ¿Por qué 
permites tanta destrucción?”) y en la propia humanidad, 
ahora negada rotundamente. Ya no se trata de una guerra 
sino de verdaderos crimines de guerra y un real genoicídio 
del pueblo palestino.

Así y todo, seguimos creyendo que puede haber una hu-
manidad sorprendente entre palestinos y judíos. Veamos 
dos testimonios, uno de un palestino y otro de un israelí. El 
primero fue relatado por el periodista español Ferrán Sale 
en el El País del 7 de junio de 2001 y del segundo doy testi-
monio yo mismo. 
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Este es el primero: Mazen Julani era un farmacéutico pa-
lestino de 32 años, padre de tres hijos, que vivía en la parte 
árabe de Jerusalén. El día 5 de junio de 2001, cuando esta-
ba tomando café con sus amigos en un bar, fue víctima del 
disparo fatal de un colono judío. Era una venganza contra 
el grupo palestino Hamás que cuarenta y cinco minutos an-
tes había matado a muchas personas en una discoteca de 
Tel Aviv en un atentado perpetrado por un hombre-bomba. 
El proyectil entró por el cuello de Mazen y le destrozó el ce-
rebro. Llevado inmediatamente al hospital israelí Hadassa 
llegó ya muerto.   

El clan de los Julani decidió allí mismo en los corredores 
del hospital, donar todos los órganos del hijo muerto: el co-
razón, el hígado, los riñones y el páncreas para trasplantes 
a enfermos judíos. El jefe del clan aclaró en nombre de todos 
que este gesto no tenía ninguna connotación política. Era un 
gesto estrictamente humanitario.   

Según la religión musulmana, decía, todos formamos 
una única familia humana y somos todos iguales, israelíes 
y palestinos. No importa a quien van a ser trasplantados los 
órganos, lo esencial es que ayuden a salvar vidas. Por eso, 
concluía, los órganos serán destinados a nuestros vecinos 
israelíes.  

En efecto, se hizo un trasplante. En el israelí Yigal Cohen 
late ahora un corazón palestino, el de Mazen Julani.   

A la mujer de Mazen le fue difícil explicar a su hija de 
cuatro años la muerte de su padre. Solo le dijo que el padre 
se había ido de viaje muy lejos y que al volver le traería un 
bonito regalo. A los que estaban cerca les susurró con los 
ojos bañados en lágrimas: dentro de algún tiempo yo y mis 
hijos iremos a visitar a Ygal Cohen en la parte israelí de Je-
rusalén. Él vive con el corazón de mi marido y padre de mis 
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hijos. Será un gran consuelo para nosotros acercar el oído al 
pecho de Ygal y escuchar el corazón de aquel que tanto nos 
amó y que, en cierta forma, aún está latiendo.   

Este gesto generoso demuestra que el paraíso no está to-
talmente perdido. En medio de un ambiente de muy alta ten-
sión y cargado de odios, como está actualmente, surge una 
flor de esperanza y de paz. La convicción de que todos somos 
miembros de la misma familia humana alimenta actitudes 
de perdón, de reconciliación y de solidaridad incondicional. 
En el fondo, aquí irrumpió el amor que supera los límites de 
religión, de raza y de ideología política. Tales virtudes nos 
hacen creer en una posible cultura de la paz.

En la imaginación de uno de los más perspicaces intér-
pretes de la cultura brasilera, Gilberto Freyre, nuestro en-
sayo civilizatorio, no obstante, las muchas contradicciones, 
consistió en haber creado un pueblo capaz de convivir con 
las positividades de cada cultura y con una enorme poten-
cialidad de hacer frente a los conflictos (Casa Grande y Sen-
zala).   

El segundo es de un israelí y lo presencié personalmente 
en Estocolmo con ocasión de la concesión del título The Ri-
gth Livelihood Award, considerado el Nobel Alternativo de la 
Paz, a principios de diciembre de 2001 cuando entre otros, 
yo mismo fui nominado. Uno de los galardonados impresio-
nó a todos. Fue el testimonio de un alto oficial israelí, encar-
gado de la represión de los palestinos. En un enfrentamiento 
fue herido. Un palestino lo socorrió rápidamente llevándolo 
en su jeep al hospital palestino. Lo acompañó hasta que se 
recuperó.   

De vuelta a Israel este oficial creó una ONG de diálogo en-
tre israelíes y palestinos. Tal iniciativa fue considerada como 
alta traición, y fue llevado ante un tribunal militar, pues se 
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trataba de establecer un diálogo con el enemigo. Pero acabó 
siendo perdonado, continuó con su diálogo y fue finalmente 
premiado por su persistencia en buscar la paz entre judíos 
y palestinos.   

Aquí se muestra, una vez más, la capacidad humana de 
socorrer a un herido, que lo reprimía, como el buen samari-
tano de la parábola de Jesús. Reconoció en él a un ser hu-
mano que necesitaba de ayuda urgente.   

Hemos dicho repetidas veces en nuestras intervenciones 
que el amor y la solidaridad pertenecen a la esencia del ser 
humano y están inscritas en nuestro ADN. Por ser así, no 
podemos desesperar ante la crueldad y la barbarie que esta-
mos presenciando en las guerras actuales. Ellas son también 
una posibilidad de lo negativo de nuestra “condición huma-
na”. Pero no podemos dejar que prevalezcan, de lo contrario 
nos devoraremos unos a otros.  

Estos dos ejemplos son expresión de nuestra humanidad 
en un momento de los más sombríos de nuestra historia 
actual. Ellos nos actualizan el esperanzar, es decir, la in-
vención de las condiciones reales que garantizan el amor y 
la solidaridad presentes en cada uno de nosotros. Son las 
que permiten una convivencia pacifica y que, al cabo, nos 
salvarán.   

Leonardo Boff 
ha escrito “Cultura de paz en un mundo en conflicto” en   

Virtudes para otro mundo posible, vol. III, Vozes 2006, 73-131, 
publicado en español por Sal Terrae.

Traducción de María José Gavito Milano



32

Los crímenes en la Franja de Gaza 
muestran la demencia de la razón y 

la falta de corazón
En pleno siglo XXI estamos presenciando lo que ha sido lla-
mado “la era de la guerra eterna” llevada a efecto particular-
mente por los Estados Unidos de América en todas partes 
donde su dominio sobre todo el mundo es puesto en jaque. 
Viven la ideología del “Destino Manifiesto” de ser “el nuevo 
pueblo de Dios”, para llevar al mundo la democracia (bur-
guesa), los derechos humanos (individuales, olvidando los 
sociales y ecológicos) y el valor supremo del individuo (base 
de la acumulación capitalista). En esa creencia sostienen a 
sangre y fuego la unipolaridad según este lema: “un solo 
mundo – un solo imperio”, el suyo. Harán guerra para impe-
dir la multipolaridad.

Mientras estamos escribiendo, se está produciendo la 
masacre cruel de todo un pueblo, el pueblo palestino de la 
Franja de Gaza, denunciado como un verdadero genocidio, 
perpetrado por el sionista Benjamin Netanyahu, con el apo-
yo incondicional de Estados Unidos. Está actuando la razón 
enfurecida sin el más mínimo corazón y sin sensibilidad hu-
mana, ejerciendo su lógica fría y sin ningún escrúpulo ni 
límite éticos.
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Sabemos que la razón sensible y cordial es más ancestral 
que la razón pensante. La primera surgió hace 125 millo-
nes de años cuando, en el proceso evolutivo, irrumpieron los 
mamíferos con el llamado cerebro límbico, sede del mundo 
de los afectos y de la cordialidad. La hembra al dar a luz se 
llena de cuidado y de sensibilidad hacia su cría. Nosotros, los 
seres humanos, olvidamos que somos mamíferos racionales, 
por lo tanto portadores de sensibilidad, de cuidado, de afecto 
y de amor. Este dato pertenece al DNA de nuestra naturale-
za. Solo desde hace 7-8 millones de años se formó el cerebro 
neocortical, base del pensamiento y de la racionalidad con-
ceptual. Y solo en los últimos 100 mil años emergió el homo 
sapiens sapiens del que somos herederos.

Nótese que lo más ancestral no es el logos, sino el pathos, 
la razón emocional, cordial y sensible. Somos seres raciona-
les pero asentados sobre el universo de los afectos, de la sen-
sibilidad, en una palabra: nuestra mente echa raíces en el 
corazón. En este viven los grandes valores que nos orientan, 
como el amor, la empatía, la amistad y la compasión. Como 
afirmaba un representante de la etnia Pueblo de Nuevo Mé-
xico (USA) al gran psicoanalista C.G.Jung que los visitó: “us-
tedes están locos” porque presumen de pensar con la cabeza. 
Nosotros, sin embargo, pensamos con el corazón”. Esta res-
puesta hizo que el gran psicoanalista cambiara su percep-
ción de la psique humana que tanto estudiaba. Jung enten-
dió por qué los europeos conquistaron el mundo mediante la 
violencia y las guerras: porque usaban solo la cabeza sin el 
corazón. Habían perdido la dimensión de la sensibilidad y de 
la compasión. Por eso cometieron el mayor holocausto de la 
historia. En menos de 50 años, según la investigación más 
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reciente de Marcelo Grondin y Moema Viezzer (Abya Yala, 
genocídio dos povos originários das Américas, 2021) extermi-
naron a cerca de 61 millones de habitantes de las Américas 
(de Estados Unidos a partir de 1607). Fue nuestro olvidado 
Holocausto, el mayor de la historia.

El drama del hombre 
actual es haber perdido la 
capacidad de sentir al otro 
como su semejante, de vivir 
un sentimiento de pertene-
cer a la misma humanidad, 
cosa que las religiones y las 
éticas humanitarias ense-
ñaron siempre. Lo que se 

opone a la religión no es el ateísmo o la negación de Dios. 
Lo que se opone es la incapacidad de ligarse y religarse con 
los diferentes y con la naturaleza con un lazo de reconoci-
miento y de afecto. Hoy un gran número de personas están 
desenraizadas, desconectadas de sus semejantes humanos, 
de la naturaleza y de la Madre Tierra. En el lenguaje de Jung 
reprimieron la dimensión del anima que responde por la ex-
presión de la sensibilidad, del cuidado, de la relacionalidad 
con los otros y con la espiritualidad.

Si no articulamos razón y sensibilidad, mente y corazón, 
difícilmente nos movemos para defender a quien está siendo 
sacrificado y martirizado, con más de 10500 muertos y más 
de 1500 niños bajo los escombros producidos por los ataques 
aéreos y terrestres del ejército del insensible y sin corazón 
Netanyahu.

El drama del hombre 
actual es haber perdido 
la capacidad de sentir al 
otro como su semejante, 
de vivir un sentimiento 

de pertenecer a la misma 
humanidad
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La mera razón analítico-instrumental no acompañada de 
la inteligencia emocional se vuelve irracional e insana hasta 
el punto de practicar el Holocausto de 6 millones de judíos 
por los nazis y los 61 millones de representantes de nuestros 
pueblos originarios.

Una ciencia con conciencia, cuidadosa, sensible a todo lo 
que existe y vive, que une mente y corazón es la condición 
previa para que evitemos masacres y genocidio, como esta-
mos presenciando en la Franja de Gaza. Es más, asegurare-
mos que no vamos a devorarnos mutuamente y salvaguar-
daremos la vitalidad del planeta Tierra. En caso contrario, 
él puede seguir girando alrededor del sol, pero sin nosotros.

Leonardo Boff
ha escrito Cuidar la Tierra-proteger la vida: cómo escapar del 

fin del mundo, Record y Nueva Utopía 2010; Habitar a Terra: qual o 
caminho para a fraternidade universal?, Vozes 2022.

Traducción de María José Gavito Milano
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en Jornada Mundial de los Pobres:
¡Cuántos cristianos viven la fe bajo tierra!

El Pontífice celebra la Santa Misa con ocasión de la Jornada 
Mundial de los Pobres, que se celebra este XXXII Domingo 
del Tiempo Ordinario y hace reflexionar sobre nuestra con-
ducta: “podemos multiplicar lo que hemos recibido, haciendo 
de nuestra vida una ofrenda de amor para los demás, o po-
demos vivir bloqueados, pensando sólo en nosotros mismos, 
sin comprometernos”

Mireia Bonilla – Ciudad del Vaticano

En el día en el que se celebra la Jornada Mundial de los Po-
bres, el Papa Francisco ha presidido la Santa Misa desde la 
Basílica de San Pedro centrando su homilía en el evangelio 
hodierno, en el que el evangelista San Mateo nos presenta “la 
parábola de los talentos”. Dicha parábola nos habla de tres 
hombres que se encuentran con una enorme riqueza entre 
las manos, gracias a la generosidad de su señor que parte 
para un largo viaje. Ese patrón, sin embargo, un día volverá 
y llamará de nuevo a aquellos siervos, con la esperanza de 
poder gozar con ellos, por la forma en que, durante ese tiem-

El Papa
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po, hicieron fructificar sus bienes. Esta parábola “nos invita 
a detenernos en dos itinerarios: el viaje de Jesús y el viaje de 
nuestra vida” ha dicho el Papa Francisco.

El viaje de Jesús

Al inicio de la parábola, Él habla de «un hombre que, al salir 
de viaje, llamó a sus servidores y les confió sus bienes». “Este 
“viaje” evoca el misterio mismo de Cristo, Dios hecho hombre, 
su resurrección y ascensión al cielo” ha explicado el Papa y 
continúa: “Al concluir su jornada terrena, Jesús emprende su 
“viaje de regreso” hacia el Padre. Pero, antes de partir nos en-
tregó sus bienes, un auténtico “capital”: nos dejó a sí mismo 
en la Eucaristía, su Palabra de vida, a su Madre como Madre 
nuestra, y distribuyó los dones del Espíritu Santo para que 
nosotros podamos continuar su obra en el mundo”.

El viaje de nuestra vida

La parábola nos dice que cada uno de nosotros, según las 
propias capacidades y posibilidades, ha recibido los “dones del 
Espíritu Santo” o como ha dicho el Papa: “los talentos para 
una misión personal que el Señor nos confía en la vida coti-
diana, en la sociedad y en la Iglesia”. Francisco nos pregunta 
hoy: ¿Qué camino seguimos en nuestra vida, el de Jesús que 
se hizo don o el del egoísmo? ¿El de las manos abiertas hacia 
los demás, para dar, para darnos, o el de las manos cerradas 
para tener más y quedarnos sólo con nosotros mismos? Y 
después advierte: “Cuidado, no nos dejemos engañar por el 
lenguaje común, aquí no se trata de capacidades personales, 
sino, como decíamos, de los bienes del Señor, de aquello que 
Cristo nos dejó al volver al Padre. Con esos bienes Él nos ha 
dado su Espíritu, en el cual fuimos hechos hijos de Dios y 
gracias al cual podemos gastar la vida dando testimonio del 
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Evangelio y edificando el Reino de Dios”. De hecho – detalla 
– “el gran “capital” que ha sido puesto en nuestras manos es 
el amor del Señor, fundamento de nuestra vida y fuerza de 
nuestro camino”.

¿Qué camino recorremos nosotros: el de Jesús que se 
hizo don o el del egoísmo?

La parábola nos dice que los primeros dos servidores multi-
plicaron el don recibido, mientras el tercero, más que fiarse 
de su señor, le tuvo miedo y permaneció como paralizado, no 
arriesgó, no se involucró, y terminó por enterrar el talento. 
“Y esto vale también para nosotros, podemos multiplicar lo 
que hemos recibido, haciendo de nuestra vida una ofrenda de 
amor para los demás, o podemos vivir bloqueados por una 
falsa imagen de Dios y, a causa del miedo, esconder bajo tie-
rra el tesoro que hemos recibido, pensando sólo en nosotros 
mismos, sin apasionarnos más que por nuestras propias con-
veniencias e intereses, sin comprometernos” expresa el Papa.

“La cuestión es muy clara – insiste el Papa – los dos prime-
ros negocian con los talentosos, arriesgan. Y la pregunta que 
me hago: ¿arriesgo yo, en mi vida? ¿Arriesgo con la fuerza de 
mi fe? ¿Sé yo, como cristiano, arriesgar, o me encierro en mí 
mismo por miedo o pusilanimidad?”

Colmados de dones, estamos llamados a hacernos don

“La parábola de los talentos nos sirve de advertencia para ve-
rificar con qué espíritu estamos afrontando el viaje de la vida 
– dice el Papa – pues hemos recibido del Señor el don de su 
amor y estamos llamados a ser don para los demás”. “Colma-
dos de dones, estamos llamados a hacernos don” puntualiza, 
y explica que, las imágenes usadas por la parábola son muy 
elocuentes: “Si no multiplicamos el amor alrededor nuestro, 
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la vida se apaga en las tinieblas; si no ponemos a circular los 
talentos recibidos, la existencia acaba bajo tierra, es decir, 
es como si estuviésemos ya muertos”. “¡Cuántos cristianos 
enterrados! ¡Cuántos cristianos viven la fe como bajo tierra!” 
exclama.

El Papa pide compartir nuestro pan y multiplicar el amor

Al final de su homilía, el Papa Francisco pide pensar en tan-
tas pobrezas materiales, culturales y espirituales de nuestro 
mundo, en las existencias heridas que habitan en nuestras 
ciudades, en los pobres que se han convertido en invisibles, 
cuyo grito de dolor es sofocado por la indiferencia general de 
una sociedad muy ocupada y distraída. “Cuando pensamos 
en la pobreza, no debemos olvidar el pudor: la pobreza es re-
catada, se esconde. Debemos ir a buscarla, con valentía”.

Por último, pide pensar en “cuántos están oprimidos, can-
sados, marginados, en las víctimas de las guerras y en aque-
llos que dejan su tierra arriesgando la vida, en aquellos que 
están sin pan, sin trabajo y sin esperanza”. “Tantas pobrezas 
cotidianas. Y no son uno, dos o tres: son una multitud. Los 
pobres son una multitud” puntualiza. Y pensando en esta in-
mensa multitud de pobres, el mensaje del Evangelio es claro, 
ha concluido: “¡no enterremos los bienes del Señor! Hagamos 
que circule la caridad, compartamos nuestro pan, multipli-
quemos el amor. La pobreza es un escándalo”. Además, ex-
horta a rezar “para que cada uno de nosotros, según el don 
recibido y la misión que le ha sido confiada, se comprometa 
a “hacer fructificar la caridad” y a hacerse cercano a algún 
pobre”.
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El informe Panorama 2023, elaborado por la FAO y otros or-
ganismos, evidencia los altos niveles de sobrepeso y obesidad, 
la brecha entre hombres y mujeres en cuestión de inseguri-
dad alimentaria y el coste de una dieta saludable más altos 
del mundo.

Luana Foti - Ciudad del Vaticano

América Latina y el Caribe tampoco este año cumplirán con 
el Objetivo 2 de Desarrollo Sostenible hambre cero y seguri-
dad alimentaria para todos. De acuerdo con el informe Pa-
norama regional de la seguridad alimentaria y la nutrición, 
el 6.5% de la población que vive en la región, es decir, 43.2 
millones de personas, padece hambre. A nivel subregional se 
registran desigualdades: en Sudamérica, las personas que no 
tienen nada que comer son 6 millones, en Mesoamérica 9.1 
millones y en el Caribe 7.2 millones, siendo la prevalencia 
más alta la de Haití.

Más de 43 millones de 
personas sufren hambre en 
América Latina y el Caribe
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El reporte ha sido realizado en colaboración entre la FAO, el 
Fondo Internacional de Desarrollo Agricola, la Organización 
Mundial de la Salud y su parte panamericana, el Programa 
Mundial de Alimentos y el Fondo de las Naciones Unidas para 
la Infancia.

739 millones de niños y niñas en el mundo viven en áreas 
expuestas a graves niveles de escasez de agua. El nuevo in-
forme del Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia re-
salta ...

Desigualdad, pobreza y cambio climático dificultan la 
lucha a la desnutrición

“La desigualdad, la pobreza y el cambio climático han re-
vertido al menos en 13 años el progreso en la lucha contra 
el hambre”, subrayó Mario Lubetkin, encargado de presen-
tar el estudio a la prensa. Lubetkin, subdirector general y 
representante regional de la FAO para América Latina y el 
Caribe, manifestó su preocupación por “lo alarmante que son 
las cifras del hambre en la región”. Asimismo, subrayó que 
“combatir el hambre es un pilar fundamental para erradicar 
la pobreza, disminuir las desigualdades, alcanzar un mundo 
más pacífico y, sobre todo, avanzar en el camino para lograr 
el desarrollo sostenible en la región”.

La inseguridad alimentaria en un escenario heterogéneo

Panorama 2023 analizó el porcentaje de personas expues-
tas a la inseguridad alimentaria, es decir, aquellas que es-
tán obligadas a reducir la calidad o cantidad de la comida 
que consuman. Los resultados muestran que a pesar de una 
disminución de casi 16.5 millones con respecto a 2021, las 
personas que siguen experimentando inseguridad modera-
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da o grave son 247.8 millones. Pero el escenario es desigual: 
mientras que en Sudamérica y Mesoamérica la población que 
sufre inseguridad moderada o grave es más de un tercio, en el 
Caribe alcanza el 60.6%. Asimismo, se registran dos brechas 
importantes: las mujeres la sufren más que los hombres por 
casi 9.1 puntos porcentuales, que es la diferencia más grande 
del mundo y en las zonas rurales se sufre de 8.3 puntos por-
centuales más que en las áreas urbanas.

Los desafíos de la malnutrición

El continente latinoamericano tiene que enfrentarse a otros 
dos grandes desafíos: la desnutrición y el sobrepeso y la obe-
sidad, que son la doble cara de la misma moneda, la malnu-
trición. La región ha superado el promedio mundial de los ni-
veles de sobrepeso en niños menores de 5 años y en adultos. 
Como explica el doctor Jarbas Barbosa, director de la Orga-
nización Panamericana de la Salud, “en los últimos 50 años, 
las tasas de sobrepeso y obesidad se triplicaron, afectando al 
62.5% de la población”. Si se considera que el sobrepeso y la 
obesidad son responsables de aproximadamente 2.8 millones 
de muertes por enfermedades, ese dato es preocupante. Por 
eso, Barbosa pide avances en la transformación de los siste-
mas alimentarios, “necesarios para garantizar una alimenta-
ción más saludable para todos”.

El alto coste de una dieta saludable

A nivel mundial, para poder comer una dieta saludable son 
necesarios en promedio 3.66 dólares por persona al día. Sin 
embargo, en América Latina y el Caribe, la cifra alcanza los 
4.08 dólares. Por ende, la región presenta el costo más alto 
de una dieta saludable, seguida de Asia con 3.90 dólares, 
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África con 3.57, América del Norte y Europa con 3.22 y final-
mente Oceanía con 3.20 dólares. La principal consecuencia 
de la imposibilidad de acceder a una dieta saludable por falta 
de recursos económicos adecuados a sus precios tiene como 
consecuencia el aumento del consumo de comida altamente 
procesada y de menor valor nutricional, explicó Lubetkin, un 
hecho que empeora aún más el combate a la malnutrición.
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A esta luz el acontecimiento de esta noche 

no es sólo una fecha para conmemorar, 

sino evento capaz, también hoy,

de contagio y transformación, porque el 

Hijo de Dios ha traído su paz, distinta de 

la pax augusta, y es el fundamento de la 

“civilización del amor”.

¿Somos capaces de vivir este misterio?


